



Original artwork by Gregorio Itzep

Trecena Manik

3–15 juin 2025

Par Kenneth Johnson

Dans l'imaginaire collectif des Mayas, le Cerf n'est pas un doux faon tacheté, mais un grand cerf imposant, le seigneur de la forêt. Le cerf est l'un des animaux les plus puissants de tous. Lorsque les conquistadors débarquèrent en territoire maya pour la première fois, les autochtones pensèrent que leurs chevaux étaient un proche parent du puissant cerf. Je me souviens encore de ma confusion lorsque l'un de mes amis k'iche' m'a montré du doigt une créature dans un champ voisin et l'a appelée *kej*; j'ai vu un cheval, non pas un cerf.

Dans le folklore maya, le dieu de la chasse était connu sous le nom de *Ek Zip* ou *Black Zip* — on le trouve encore aujourd'hui dans les contes pour enfants sous les traits d'un vieil homme à la longue barbe blanche qui veille sur tous les animaux de la terre dans son corral magique, au fin fond de la forêt. Ek Zip n'est pas seulement le patron des chasseurs, il est aussi le protecteur du cerf, la créature chassée. Selon la légende, lorsque les chasseurs s'approchent,

Ek Zip siffle dans ses mains fermées pour avertir le cerf du danger ; l'un de ses autres noms est d'ailleurs le Siffleur.

Cette symbiose entre le chasseur et le chassé est représentative de la pensée indigène américaine. Le chasseur et sa proie ne sont pas considérés comme des antagonistes engagés dans une lutte à la vie à la mort. Ils jouent chacun leur rôle dans le cycle perpétuel des naissances et des morts. Ils font partie de la même danse cosmique.

Manik est donc l'un des signes du jour, ou naguals, qui est lié à la nature sauvage. Alors que la trecena précédente, *Ix*, était dédiée aux sanctuaires et aux lieux sacrés du monde naturel, *Manik* représente la Nature elle-même. C'est le nagual des jungles et des forêts, des espaces sauvages de notre planète et de tous nos frères à quatre pattes qui y vivent.

Manik est également considéré comme le signe des quatre coins de l'univers, les quatre piliers du monde. Un jour est composé de quatre positions du soleil : aube, midi, coucher du soleil et minuit. Quatre couleurs symbolisent les quatre directions cardinales - le rouge pour l'est, le noir pour l'ouest, le blanc pour le nord et le jaune pour le sud. Il existe également quatre couleurs de maïs ; selon le Popol Vuh, ou l'Epopée Maya de la Création, les humains parfaits créés à l'aube du Quatrième Monde ont été formés à partir de maïs.

Il faut rappeler que *Manik* est l'un des quatre Seigneurs de l'Année. Deux de ces seigneurs, *Caban* et *Eb* (*No'j* et *E'* en langue k'iche') sont relativement doux, tandis que *Ik* et *Manik* (*Iq'* et *Kej*) sont intrinsèquement puissants et intenses. De profonds changements sociaux et politiques se produisent souvent au cours des années *Manik*, et les personnes nées sous ce signe du jour sont susceptibles d'exprimer leur pouvoir personnel avec beaucoup de force et ont tendance à dominer la plupart des situations. Leur pouvoir est à la fois spirituel et matériel. Au Guatemala, un natif de ce signe du jour peut devenir un puissant chaman ou un leader communautaire, ce second rôle pouvant tout aussi bien s'appliquer à notre propre société. En fait, si le premier niveau d'initiation chamanique a lieu le jour 8-Chuen (8 B'atz'), l'initiation des chamans de haut niveau se déroule le jour 8-*Manik* (8 *Kej*), en reconnaissance du pouvoir qui anime ce jour. Ces personnes sont connues sous le nom de *chuchq'ajawib* ou « mère-père » car elles servent leur communauté à la fois avec l'esprit maternel d'une mère et la puissante autorité d'un père.

Les anciens codex représentent souvent les dieux de la chasse sacrée avec des queues de scorpion se terminant par une main humaine. Cette main est semblable à celle qui figure dans le glyphe de ce signe du jour. La signification de ce glyphe renforce le lien de Manik avec le monde naturel. Mais ce glyphe a une autre signification : c'est la main dans laquelle nous tenons tout le pouvoir potentiel de l'univers quadruple dans son infinie complexité ; c'est le pouvoir naturel qui se trouve en nous et qui attend d'être activé pour passer à l'action et réaliser un objectif.

C'est une période idéale pour œuvrer à l'harmonie entre toutes les créatures présentes sur cette terre — et bien sûr pour la terre elle-même, qui est considérée par les Mayas comme un organisme vivant et vital. Nous pouvons bénéficier de beaucoup de force et d'énergie en passant un jour Manik dans un environnement naturel ou dans la nature sauvage. C'est un temps bénéfique pour développer la force nécessaire afin de vaincre toutes les difficultés de la vie.

<http://www.jaguarwisdom.org>

Traduction française : Pascale-Linda Steketee pour <https://www.mayanmajix.com>